
近代天津是一个在很
多方面开风气之先的城市，
如1927年成立的百岁公司
是我国较早专门设计、生产
和销售儿童服饰的企业，旗
下的“双童”牌儿童服饰，
对推动和引领我国儿童服
饰的创新及品牌的培育与
发展，具有不可忽视的作
用。此外，从成立之初百
岁公司就致力于提倡妇女
有职业，在这方面也发挥
了一定的示范作用。

我国传统的儿童服饰，
基本都是在家庭内部由家
人或负责做衣服的女佣等
手工缝制而成，样式往往就
是成年人服饰的缩小版，如
幼儿时期的男孩常身穿长
袍马褂，一副“小大人”的装
扮。西式儿童服饰传入天
津后，受到知识阶层及一些
追求时髦人士的喜爱，认为
比传统儿童服饰更加活泼
美观。不过，当时一般的
家庭妇女通常都不会裁制
这类新式服饰，请裁缝做
的话，手工费又很贵，所以
绝大多数人都是到商店购
买做好的成品。当时国内
市场上几乎所有的西式儿
童服饰都是国外品牌。与
此同时，近代以来随着
妇女解放思潮的兴起和
妇女运动的发展，越来越多的女性开
始走出家门接受教育和就业。在夫妻
双方工作都很忙碌的情形下，如果能
有企业集中生产和销售小孩所需的各
种服饰，免除孩子父母四处奔波购买的
麻烦，必然大受欢迎。基于上述考虑，
时任长芦盐务稽核分所建坨委员会主
任的陶守贤和夫人冯淑贤敏锐地觉察
到：由于时代趋势，新式儿童服饰拥有
广阔的市场前景和社会需求，有鉴于
此，为了发展民族品牌，提倡妇女有职
业，于是二人集资创办了百岁公司，专
门制作和销售新式儿童服饰。

1927年5月15日，百岁公司正式对
外营业。刚创办时，陶守贤夫妇同为经
理，此外还有5个股东。不久之后，陶守
贤调任外地就职，其他股东也因离开天
津退股，百岁公司实际由冯淑贤独自负
责经营和管理。公司分为营业部和工厂
两部分，产品先是在自家工厂设计和制
作完成，然后一部分销往外地，一部分在
本地的营业部售卖。

百岁公司的产品最初种类甚多，几
乎无所不包，既有儿童的衣帽鞋袜，也有
各种关于儿童的木制家具，如床、桌子和
椅子等。不过，本着做精做细的原则，公
司很快缩小了经营范围，专心从事儿童
服饰的制作和销售，商标为“双童”。
“双童”牌儿童服饰的目标客户主要

是从新生儿到12岁年龄段的儿童，种类
有一年四季的服装、帽子、皮鞋和袜子，
款式主要是仿照和采用法国最新款的儿

童服饰款式，面
料以绸缎、布和
呢绒等为主。除
呢绒以外，原料
大部分采用国
货，绸缎和布从

元隆、敦庆隆和国货售品
所购买，呢绒则由华亨洋
行、乌鲁生洋行、俄商克林
尼士基洋行供货。
百岁公司开创初期，因

为对儿童各个年龄段衣服尺
码的大小缺乏经验，所以在
服装设计方面经历了种种困
难。经过几年的摸索才逐渐
克服了这些困难，“无论肥硕
或瘦小的儿童，自从出世一
天起，一直长大到十二岁止，
四季的衣服，都有了合适的裁
剪及缝制。”“双童”牌儿童服
饰出品最多的是幼童西服、海
军服、连衣裤、女孩洋衣、大
氅、毛线衣裤、皮鞋、洋袜、帽
子等，生产量相当可观。据记
载，幼童西服、海军服、连衣裤
和女孩洋衣，月产量均在5000
套到8000套之间，洋袜的月产
量也达到了5000双。百岁公
司还接受社会上的衣服定做，
尤其擅长设计和制作西式婚
礼上花童的着装；此外，还承
做学校的制服。
百岁公司的日常销售

量以冬夏两季为最多，其次
是秋季，春季最少。造成这
种情况的原因在于，夏天单
衣花费少，而冬天儿童的大
衣和毛线衣裤在家庭中难
以缝制，所以这两季的儿童
服饰购买踊跃；春秋两季西

式衣裤不便于套穿，因此这两季中儿童多
穿中式衣裤，销量就随之减少了。销售的
区域，一部分销往东北地区和上海、南京等
地，一部分在天津本地的营业部出售。营
业部最初设在泰康商场一楼，因生意兴旺，
1928年劝业场开业后搬到了这里。
“双童”牌儿童服饰非常注重宣传和

营销。当时的《大公报》上不时刊登其在
节日或特定时段优惠促销的广告。1930年10
月，天津市举办了有史以来第一个儿童幸
福运动会。在这次运动会上，百岁公司提
供了“双童”牌儿童服饰作为获奖儿童的
奖品，以此来扩大品牌的影响。此外，百
岁公司还积极参加在河北、威海等地举办
的国货展览会、国货陈列馆等的布展等，
并多次获得优等奖和一等奖。

百岁公司的创办人之一冯淑贤，毕
业于河北女子师范学院，她创业除为发
展儿童服饰的民族品牌外，还有就是提
倡妇女有职业，为生活困难的女性在社
会上谋取生存机会。为此，从公司负责
人、营业部里的店员到工厂里的工人，几
乎都是清一色的女性，这在当时的天津
可以说是极为少见。

物美价廉的民族品牌新式儿童服饰，
加上提倡妇女有职业的双重因素，使百岁
公司在短时间内迅速引起社会上的极大
关注，也收获了广泛的美誉。《庸报》《大公
报》多次刊登记者对百岁公司的访问调
查。尤其《大公报》著名记者蒋逸霄发表
在该报上的天津妇女职业生活系列采访，
就包括了对百岁公司营业部女店员和工
厂女工的两篇调查。同在《大公报》的名
编辑、小说家何心冷，特意在报纸上为百
岁公司的儿童服饰做宣传，认为这些儿童
服饰差不多都是新式的，比较有利于儿童
的发育和运动，如果能够推行到全社会，
无疑是一种有力的改革。

人类在过度开采自然之后回归与其
和谐共生的意识，显示着文明程度的大
幅提升。如今循环经济受到高度关注，

这里突出的是对资源的再利用，大到航空航天，小到牲畜养殖，当下更
有不少人于日常生活中，正在打破线性消费模式，转而为循环消费。

以服装为例，人们不再是购买——穿用——废弃，而是热衷于在
网上卖旧衣、买二手。有数据显示，闲置物品交易的主力军是“Z世
代”。相关专家认为，这些“数字原生代”，愿意在时间沉淀后将闲置
物品的剩余价值让渡出去，这是用来平衡冲动消费的理性选择。更
深一层说，随着数字技术升级，物流成本降低，线上闲置交易一定程
度上解决了细分需求难匹配、定价标准模糊化、信息推广碎片化等问
题，总之是极大地升级了资源整合能力。

这种理性消费和学术性探讨，实际上是针对20世纪后半叶以及21
世纪前20余年的反思。因为所谓线性消费主要起因于现代工业的大力
发展，如服装面料广泛开发化学纤维以后，相对快捷的制作工艺、相对廉
价的化纤织物和塑料饰品，催生了人们用过即废弃的行为模式。古代甚
至近现代本不是这样，“慈母手中线，游子身上衣。临行密密缝，意恐迟迟
归”的时代，人们怎会轻易丢掉衣裳呢？宋代贺铸《鹧鸪天》里有一句“谁复
挑灯夜补衣”，那是常有的事。上世纪50年代初，家家主妇都有针线笸箩，
灯下缝补袜子是不分穷富的。确实棉线袜不结实，也确实各家都有旧衣
可以剪成块儿补袜子。最有情感趣味和工艺水平的是“百家衣”，新生儿家
里会按照民俗将煮好染成红色的鸡蛋，托着盘儿给邻里挨家送去，各家则
纷纷拿出自己家做衣服剩下的边角下料放到盘子里，作为回赠。新生儿
家将这些布头儿剪成一样大的方形或三角形，然后将其拼接成整布，做成
儿童的棉被、棉褥、棉屁股帘儿。那真是手艺，而且在民间被认为是集百家
之福。“百家衣”在今人看来或许是土气朴拙的民间艺术，实际上当代也有，

只不过称之为“拼接艺术”或“拼
布艺术”，显然现代感十足，我则
看它与明代的“水田衣”不差分
毫。这些做法别管是有意还是
无意，都在一定程度上成为资
源的再利用。
《天津府志》记载，元代王

懋德在《直沽海口》一诗中写
道：“东吴转海输粳稻，一夕潮
来集万船。”正因天津兴于漕
运，因而建卫之前就为商贾交
易提供了便利的条件。明清之
时，大型商业兴旺发达，天津大
沽口到三岔口等地，正是“万商
辐辏之盛，亘古未有”之状，谁
能想到这里最有名的竟是“估
衣街”。所谓估衣，即今日所说的“二手货”，指穿过但仍然很新的旧
衣。当年估衣的来源主要是典当铺里无力赎回的“死当”。明末清初
仅此一带的估衣铺就有30多家。清道光四年（1824年）诗人崔旭写成
的一首诗，描绘了当时估衣铺的经营活动：“衣裳颠倒半非新，挈领提
襟唱卖频。夏葛冬裘随意买，不知初制是何人。”当年没有网上交易，
可是卖估衣讲究“唱”，地上堆着好多衣服，两个壮实且聪明的伙计随
便拿起一件，就能吆喝出有腔有调的唱词。唱词内容任意编，内容越
丰富越能吸引人；越是唱得好，越能做成买卖，那也是很有时代特色
的，不亚于如今网上各种销售平台。

长期存在于民间的早市、夜市、跳蚤市场，也有卖二手衣物的。那
不也是循环消费的一种形式吗？上世纪初至70年代，大城市里活跃着
委托店，店里卖的都是二手衣物，好像看起来比早市的高档一些。衣服
不是堆着，而是挂在那里，不乏皮衣、毛毯等。有一些衣物看上去质量
好着呢，“出身”本是很高档次的。

记得上世纪60年代提倡艰苦朴素时，“新三年，旧三年，缝缝补补
又三年”成为普遍现象，那是实实在在的循环消费。上世纪70年代末
80年代初，人们拿着家里不再穿的衣服去换塑料制品，街头的那些经
营者摆满一地塑料盆、塑料筐、塑料椅子等，收旧衣换塑料，也是街头一
景。大家觉得很自然，不是丢面子的事儿。不知从什么时候起，人们已
不屑于拿不穿的衣服去换塑料制品了，即使街上设有专门的捐旧衣物
箱，有的人也觉得很麻烦。随手一扔挺省事儿的行为，似乎是与一般衣
服价格不高有关。随着碳达峰、碳中和目标的迫近，人类重新认识到资
源的珍贵，我们不能任意开采开发，不能再一味地向大自然索取。

发展循环经济已经成为全球共识。世界几大经济体已将其视为应
对气候变化挑战、破解资源环境约束的主要路径之一。如今我们购置
的衣服就可以进行循环消费，既能够随穿随新，又增强节约意识，这个
时髦是积极信号，大家积极行动起来吧。

题图：天津工业大学2024届毕业设计作品，作者廖璐昕
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花园与儿童
程绍海

我为冯骥才写传
杜仲华

E-mail:liuyunyun628@126.com

读书随意味才浓
鲍奕豪

天津市中心公园位于和平区中心地带，环状花园路将其围在中间。该园占地

1.27公顷，圆形场地具有典型的法国园林风格。1995年在此处敬立了吉鸿昌将军塑

像，公园周边历史风貌建筑、名人故居众多。我的这幅水彩画构图上取公园中心的西

式八角双柱石亭为主体，阳光洒落在亭柱上和绿茵茵的草坪上，熠熠生辉，使画面凸

显出时光的积淀感。

我在德国达姆施塔特游览，感觉达
姆的绅士花园与7月开幕的达姆夏节的
现场虽位置毗邻，但却是完全相反的两
种景象。迈进园门，第一眼看到的，是
一湾小湖，近处呈长圆形，远处湖水绕
过横亘水中的“微半岛”，向草木郁葱的
绿色深处流去。湖畔草坪上，三五成群
的水鸭在争相觅食、交互摩擦；已在湖
中的，或低头入水，或随波漂游，一展戏
水画面；扭捏上岸的，先抖身拍羽，后进
入友群之内。这时，才发现此湖水浅，
微半岛上的高树倒映湖面，湖水既清澈
见底，又碧绿可人。

绅士花园名不虚传。花园尽头开
设一个小小图书馆，馆里四壁皆图书，
摆着简朴桌椅，可就地翻阅，也可取走
品读。这一机构便于游人小憩，也为观
览胜景心生灵感者当即自书本查询典
据和印证，或素抱疑惑者寻求答案，提
供了随时进出、信手利用的场所。

离图书馆不远处坐落着瓷器展览
馆。正门下的多级台阶，显示展馆的庄
重；两层结构，瓷器尽藏二楼，知会展品
的珍稀。一些酷爱瓷器和研习美术的

人士上得楼来，渴求的心目即徜徉于至
美工艺的天地之间。

在绿树成荫的一块平地上，几多老
者兴致勃勃地玩一种游戏：抛铁球滚向
一个标杆红球，凡三次，由裁判累计铁球
与标杆球间的距离，谁的球离得最近，即
判为优胜。只听到铁球触地的轻微音
响，无一人喧哗，堪称一场无声的赛事。

总之，绅士花园一片姹紫嫣红、阵
阵鸟语花香，十分宁静清幽。

然而，与花园只几步之隔的夏节场
景，却极其闹腾热烈。夏节的热点是购
物和游艺，而实际上夏节已成为少儿甚
至幼儿的狂欢节，购物的气氛反倒被压
抑而显微弱。少儿狂欢主要向天空放
飞，在地面奔跑。搏击天空，一为乘坐
巨型龙船，左上右腾，在空中来回游动；
二为打高过十几米的秋千，飞荡的高度

几与横杆持平，惊险得很；三为超大转
盘绳挂若干座椅，转动起来带动座椅快
速平行飞旋，场面无比刺激惊怵，当听
到从座椅上传出的呼叫声时，观者无
不胆战心惊；四为弹跳起飞的游戏者
双手持索，双脚力蹬弹性体，宛如飞禽
展翅直冲半空，往复弹飞多次，此项虽
不构成惊心动魄的险象，但也需具一
定胆量方能尝试。

上述四项的参与者大多为少年儿
童，而地面之上活
动的主人就属幼
儿一族了，有的还
需 父 母 陪 护 在
侧。一列火车、各
类汽车绕圈环游，
幼儿坐于驾驶室
内，手握方向盘，

充当小司机，幼儿们不时手拉响铃，挥手向
爸妈致意。这项活动除了让孩子们感到快
乐外，目的还在于培养他们的主动性，自小
养成做事的观念、自信心以及但向前行的
思维。少儿、幼儿借以游戏的多种器具，装
饰得五颜六色、富丽堂皇，加之孩童发自天
性的好跑好动、好说好笑、好奇好玩、好喊
好嚷，整个夏节充满狂欢的气息，变成欢腾
热闹的海洋。
供休闲，花园的功能；尽欢乐，节日的

主题。绅士花园与达姆夏节为功能与主题
所决定，陈列、装潢的样态、风格各异，游
玩、享用的形式不一。同时，这也表明不一
样的人有不一样的生活需要，因之产生了
适合不一样生活的设计、设置、设施，以满
足不一样的人群之欲求。

英国大哲学家培根在其名篇《谈读
书》中，劈头第一句话就是“读书怡
情”。在专门为功利而读书的人听来，
也许会觉得可笑，甚至还会认为“迂腐
至极”。

独处幽居，最宜于读书怡情。寂静
无人之时，捧着一本自己喜爱的书一口
气读下去，学起陶渊明那“不求甚解”的
洒脱。不作读书笔记，不写读书心得，
无须强记硬背，更不屑顾忌晋级考试之
类的劳什子。读到得意时，摇头晃脑，

以书中人自况；读到悲伤时，潸潸然以
袖拭泪；读到困倦时，则抛书和衣而卧，
顷刻鼾声如雷。

偶读古人书，有时竟意外地发现，
古人早已替我发出欲发而未发之言。
于是乎喜形于色，不禁拍案大呼：“知我
者，古人也！”恍惚中，仿佛东坡、稼轩不
邀而至，和我比肩而坐，娓娓而谈。此
时，没有“不恨古人吾不见，恨古人不见
吾狂耳”的感叹，但有“恨不能纵身千载
上，趁古人未说吾先说”的遗憾。

书，读到“每有会意”处，何止是
“欣然忘食”，简直是踌躇满志，得意
忘形。按捺不住的写作激情如钱塘
之大潮、黄河之决口，拿起笔来一阵
狂涂乱抹，狂篇醉句、千情万绪一吐
而尽。这是何等的酣畅淋漓！写罢，
何必拿去发表，何必拿给他人看？关
起门来，自我欣赏，自我陶醉，与他人
何干？柴米油盐、金钱地位，一切荣
辱得失，此时此刻了却得一干二净，
又是何等的惬意！

却有人偏偏不理解个中滋味，说：“你
读的书、写的‘豆腐块’跟评职称扯不上关
系，一点儿用处没有！”此言一出，令人大煞
风景！居然有人不知读书为何物！出语如
此乏味，俗不可耐。不懂得读书的真正乐
趣恰在“无用”之时，而读书的用处又恰在
“无用”处有用。若为升学、为就业、为晋
职、为出洋而点灯熬油，头悬梁锥刺股，这
和真正的读书风马牛不相及也。

读书，越随意，越有意思。信哉是
言也！ 题图摄影：刘明辉

2023年8月的一天，我接到冯骥才的
电话，说中国言实出版社计划出版三位作
家的传记，一位是当时已108岁的四川作
家马识途，一位是王蒙，另一位就是冯骥
才。他想让我写他的传记。
“为什么让你写？第一，你熟悉我；第

二，你文笔好；第三，你懂画；第四，你善于
整理。”

没错，我熟悉他。作为一名曾经的文
化记者，我从1985年开始采访他，在将近
40年的时间里，我是他人生一些重要节点
的见证人和记录者，包括跟随他到全国各
地进行文化考察。除此之外，我们生活中
也有交往。

尽管如此，我对为他作传还是缺乏信
心的。因为他是当代中国的一个大才，一
人驾驭着文学、绘画、文化保护和艺术教
育“四驾马车”，在文化艺术的沃野上纵横
捭阖，涉猎如此广泛，学问如此浩瀚，怎样
才能将这些相互交织的领域“整理”得既
有完整构思，又有条不紊？他的审美眼光
如此之高，怎样才能准确把握和生动再现
他迄今八十余载漫漫人生，得到他本人的
接受和认同？难度真的很大。所以，我是
抱着“试试看”的态度，接下这个任务的。

通常，为活着的名人作传，首先要与

传主进行多次且充分的交谈，但冯骥才当
时正忙于天津大学冯研院博物馆的筹建
工作，无法抽身。
“我没时间谈。”他有些无奈地说。
“您没时间谈，我怎么写呢？”
“这样吧，我出过一套书，‘记述文化

五十年’，从‘文革’到改革开放以来的文
学、绘画创作和文化保护史，你想了解的
东西都有，可以作为写作的依据和参考。”

还有文本的体例和风格，应当如何把
握？他问我看过罗曼·罗兰的《名人传》
吗？我说看过。但我认为《名人传》偏于
理性，比较深奥，属于阳春白雪，一般读者
可能读不进去。我个人比较喜欢欧文·斯
通的《渴望生活》，通俗易懂，比较符合大
众的阅读口味。但《渴望生活》采用的是
小说写法，有大量想象和虚构，显然不适
用于冯骥才的传记，只能借鉴它的一些叙
述手法，如尽可能加强情节性和细节描写
等。我按照这样的思路，参考冯骥才回忆
少年时代生活的散文，写出了第一章《梦
想起飞的年代》。冯骥才看后未置可否，
建议我将书稿传给出版社，请他们出个意
见。几天后，出版社的反馈来了：“我们觉
得杜老师文笔很好，写得生动有趣，可读
性很强，完全符合我社的出版要求。”
“那就按这个思路写吧！”冯骥才开了

“绿灯”。
“我先写着，您什么时候有时间，咱们

什么时候谈，可以吗？”
“好吧。”
我从当年10月动笔，每写一章，就给

冯骥才和出版社传一章。一直写到翌年春
节前，冯骥才也没抽出时间。我对他说，“春
节放假时，我们无论如何也要谈一次了，因
为您和顾老师初恋的故事，还有您当篮球运
动员的经历，找不到相关资料，需要我们面
谈一次”。就这样，大年初七，我到他家面谈
了一个下午，把需要补充的内容全都补上
了。他又对我已经完成的书稿提出一些修
改意见。

写作中我遇到的最大挑战，是如何在冯
骥才的“记述文化五十年”中，选择和提炼出
我需要的内容，把它放到全书的总体架构
中，用我的语言方式表述出来，而不能照搬
照抄原文。难就难在这里。好在，正如冯骥
才多次肯定的，我的“整理”能力较强，首先，
我把“记述文化五十年”的内容，与一些零散
的、采集自多种渠道的信息，进行重新排列
组合，将他的人生经历与特定时代背景糅合
在一起，将史料与故事糅合在一起，将他的
事业发展与家庭生活的变迁糅合在一起，从
而构建起一条以时间为顺序的、相对完整
的、线形的情节链。其次，我在研读他小说
的基础上，在书中评介了他的代表作《铺花
的歧路》《啊！》《神鞭》《三寸金莲》《俗世奇
人》《艺术家们》的创作过程及社会影响。再
次，选用了历年来我与他就艺术创作、年文
化、现代文人画、中外文化比较、民间艺术和
非遗保护等问题进行的深度访谈。最后是
我随他到各地进行文化考察时，所记录的考
察过程和一些生动有趣的细节。有了这些
长期积累的素材，写起书来便得心应手，水
到渠成了。

经过四个多月的创作，这部全书分为十
二章、八十五个小节、二十余万字、最后定名
为《天生我才：冯骥才传》的传记作品结稿
了。又经过出版社半年多的精心编辑、制作，
2024年11月，《天生我才：冯骥才传》终于付
梓了。冯骥才看到样书后，高兴地给我打电
话表示祝贺。他说：“这个版本很有当下阅读
价值，是你的精品力作。”得到传主这样的首
肯和称赞，是超出了我的想象和预期的。

有人问，你想通过这本书，让读者得到哪
些收获和启示呢？我觉得冯骥才名气很大，
社会影响很大，但人们对他的生平事迹并不
十分了解，所以我希望通过这本书，系统地梳
理和解密他的成长史、奋斗史和成功史，使读
者看到一个此前他们所不了解的、立体的和
鲜活的冯骥才，并从他的人生故事中，获得一
些有益的启发和教益。比如说，他的成长过
程中有阳光普照，也有阴霾密布，而恰恰是在
逆境中，他学会了如何与人打交道，与恶劣环
境打交道，从而找到了文学这个他托付终生
的事业，于是才有了他的“伤痕文学”、文化反
思小说和“俗世奇人”系列等文学成就。正如
他自己所说：“命运从来都有两面性，负面的
东西对人往往是一种真正的挑战与锤炼。人
的意志与能力是被命运逼出来的。”其后，他
作为一个“行动的知识分子”所进行的非遗保
护，也并非一帆风顺，而是经历了种种曲折和
阻力。为了抢救濒临消亡的文化遗产，他一
次次卖画，将其所得无偿捐献给社会。他说
每次卖画都像卖血一样，产生一种悲壮感。
所以我希望广大读者尤其是年轻人——第
一，从他身上学到为了理想和追求无所畏惧、
知难而进、决不轻言放弃的奋斗精神；第二，
人不能只为自己活着，而要有些情怀，有些担
当，有些社会责任感，为这个时代留下一点东
西，作出一点贡献，这样的人生才有价值。在
这方面，冯骥才无疑是我们的楷模。
“天生我材必有用”，李白的这一千古名

句，不仅适用于冯骥才，也适用于我们每个
人，就看你有无这种自信，有无他这样的奋斗
精神了。我想，这也是《天生我才：冯骥才传》
要表达的主题和给读者的最大启示吧。
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